



ENTREVISTA PEDRO BORGES | Vicepresidente del Instituto de Ciencias Sociales de la Universidad Técnica de Lisboa

“La cooperación transfronteriza da muy buenos resultados a largo plazo”

OMAR CASTRO
SALAMANCA

El profesor portugués Pedro Borges Graça, vicepresidente del Instituto Superior de Ciencias Sociales y Políticas de la Universidad Técnica de Lisboa, impartió ayer una conferencia en el Centro de Estudios Brasileños en la que analizó las estrategias geopolíticas de Brasil y Portugal en el marco de los países de habla portuguesa y de la región iberoamericana.

PREGUNTA - ¿Cuáles son las estrategias de Portugal y Brasil en las relaciones con los demás países de su entorno?

RESPUESTA - Tradicionalmente Portugal ha tenido una relación mayor con Brasil y con las otras colonias de habla lusófona que con el ámbito iberoamericano, pero en los últimos años se ha abierto una nueva dinámica que debe conducir a un triángulo de relaciones entre Portugal, Brasil y España.

P - Un nuevo escenario en el que Brasil se alza como el país preponderante...

R - Brasil desempeña un papel fundamental; es el país del futuro, con una dimensión continental y una proyección mundial. Por ejemplo, es muy simbólico que Obama haya visitado en Brasil a la nueva presidenta, Dilma Rouseff, antes de que ésta haya viajado a EEUU, que históricamente siempre ha sido uno de los primeros viajes de los presidentes brasileños tras ser elegidos.

P - ¿Qué papel juega un país como Brasil en el concierto internacional?

R - Brasil supone un cierto contrapunto al sistema del capitalismo a nivel mundial, aporta una conciencia social en las relaciones internacionales que es muy importante.

P - Brasil ha obtenido en gran medida su nueva dimensión mundial durante los mandatos de Lula da Silva. Ya concluido, ¿qué balance se puede hacer de sus ocho años de gobierno?



El profesor Pedro Borges Graça, ayer, en el Centro de Estudios Brasileños de la Usal.

ALMEIDA

R - El balance es extraordinariamente positivo, con una acción de gobierno que respondió a sus promesas y discursos iniciales. No solo ha favorecido el extraordinario crecimiento económico del país, sino que también ha marcado una gran tendencia en la reducción de la pobreza y la generación de una mayor clase media, además de avanzar en la transparencia democrática del país.

P - ¿Qué oportunidades presenta este nuevo Brasil para España y para Portugal?

R - Es muy importante que estos tres países potencien un eje iberoamericano en el mundo, que sirva de cierto contrapunto al mundo anglosajón en las relaciones internacionales y en la manera de entender el planeta; además, claro está, de las grandes potencialidades que un país como Brasil aporta en materia económica, de negocio, de transferencia de tecnología, cultura, etcétera.

En el futuro hay que recorrer el camino de un relación triangu-

lar efectiva, entre Brasil, España y Portugal, más allá de las relaciones bilaterales.

P - Hablando de relaciones bilaterales, ¿en qué momento se encuentran las de España y Portugal?

R - Hoy en día España es un objetivo prioritario en las relaciones de Portugal, después de las distintas etapas por las que ha pasado su relación. En términos generales, y a pesar de los desencuentros a lo largo de la historia, en Portugal no existe ningún sentimiento de antagonismo hacia España.

P - La apuesta de la Unión Europea por potenciar los proyectos interregionales y transfronterizos ayuda a estrechar los lazos entre ambos países...

R - Sin duda. Las regiones fronterizas, como Castilla y León, han entendido que se pueden conseguir muchos y muy buenos resultados a largo plazo a través de proyectos transfronterizos, que ayuden a aprovechar las sinergias

que se crean con la colaboración entre ambos países. De esta manera, esas zonas fronterizas se convierten en zonas de aproximación entre las dos naciones.

P - ¿Y hacia dónde nos lleva en el futuro esa aproximación?

R - Personalmente creo que el concepto más acertado es el de iberidad, más que el de iberismo. No se trata de perseguir el proyecto político de la Unión Ibérica, de crear un único país, eso hay que olvidarlo; lo más importante es avanzar en la cooperación y la colaboración, en la puesta en marcha de proyectos conjuntos de todo tipo: económicos, culturales, etcétera. Es decir, mantener la autonomía política pero cooperar en todo tipo de proyectos.

P - ¿Cómo está viviendo Portugal la crisis económica?

R - El mayor problema es que se está formando a mucha mano de obra cualificado, muchos jóvenes licenciados, cuyo único horizonte ahora cuando terminan la carrera es el paro. ■